

CTRL 3 - secondes 5
1 heure – HIS 1.1

vous traiterez au choix UN des deux exercices

SUJET I

Les gouvernents sont choisis par tous et parmi tous. Le gouvernement est exercé sur chacun par tous, chacun, tour à tour, gouvernant tout le monde. Les fonctions gouvernementales sont attribuées par le sort, toutes ou du moins celles qui ne requièrent ni expérience ni savoir-faire. Les fonctions 5 gouvernementales ne dépendent d'aucune condition de cens¹ ou dépendent d'un cens extrêmement réduit. La même personne ne peut exercer deux fois aucune fonction gouvernementale, sauf dans un petit nombre de cas et pour un petit nombre de charges, exception faite pour celles qui concernent la guerre². Les fonctions gouvernementales sont de courtes durées, toutes 10 ou du moins celles pour lesquelles la chose est possible. La fonction de juge est exercée par tous, les juges étant choisis parmi tous et statuant sur toutes les matières ou du moins sur la plupart d'entre elles, les plus importantes et celles qui touchent le plus à la souveraineté, la vérification des comptes, par exemple, le régime et les contrats privés. L'Assemblée est souveraine 15 sur toutes les matières ou du moins les plus importantes.

D'après Aristote, *Les Politiques*, Livre IV, 2, IV^e siècle av. J.-C. (trad. Auguste Francotte et Marie-Paule Loicq-Berger, Gallimard, 2014)

¹ Niveau de revenu déterminant l'accès aux droits politiques.

² La fonction de stratège par exemple était élective.

Questions :

1 – présentez le texte (*qui décrit le régime athénien...*)

2 – En quoi Athènes est une démocratie ?

3 – A quelles dérives la démocratie athénienne peut-elle être confrontée ?

Questions 2 et 3 : Rédigez un paragraphe par réponse, minimum 200 mots

SUJET II

La plus belle des cités de la Sicile est la résidence de son roi : les musulmans l'appellent la cité al-Madina, et les chrétiens Palerme. C'est là que demeurent les musulmans citadins ; ils y ont des mosquées, et les souks, qui leur 5 sont réservés dans les faubourgs, sont nombreux. Tous les autres musulmans habitent les fermes, les villages et les autres villes, comme Syracuse, etc.

L'attitude du roi est vraiment extraordinaire. Il a une conduite parfaite envers les musulmans ; il leur confie 10 des emplois, il choisit parmi eux ses officiers, et tous, ou presque tous, gardent secrète leur foi et restent attachés à la foi de l'islam. Le roi a pleine confiance dans les musulmans et se repose sur eux de ses affaires, et de l'essentiel de ses préoccupations, à tel point que 15 l'intendant de sa cuisine est un musulman. [...]

En cette cité, les musulmans conservent quelques restes de leur foi ; ils fréquentent la plupart de leurs mosquées et ils y célèbrent la prière rituelle sur un appel clairement entendu. Ils ont des faubourgs qu'ils habitent seuls, à 20 l'exclusion des chrétiens. Leurs souks en sont fréquentés par eux, et ils en sont les marchands.

Ibn Jubayr, « Relations de voyages », dans *Voyageurs arabes*, Bibliothèque de la Pléiade, 1995.

Questions :

1 – présentez le document

2 – Comment la rencontre des trois mondes méditerranéens est-elle mise en évidence dans ce texte ?

3 – En quoi Guillaume de Sicile est-il remarquable pour Ibn Jubayr ?

Questions 2 et 3 : Rédigez un paragraphe par réponse, minimum 200 mots